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В Азербайджанском националь-
ном музее искусств (АНМИ) 

прошла дискуссия под назва-
нием «Проблема «современно-
го» в искусстве на фоне выстав-
ки «Саттар Бахлулзаде: дивная 
сказка природы». 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий» 

Куратор - директор Националь-
ного музея искусств Азербайджана 
Ширин Меликова. Спикер и модера-
тор - доктор философии по искус-
ствоведению, теоретик и практик ви-
зуальных искусств Эльчин Шамилли.

Посетив выставку-экспозицию 
Саттара Бахлулзаде, независимо от 
себя заряжаешься некоей энергети-
кой, смотришь на обыкновенные вещи 
и предметы иначе, задаешься теми 
или иными вопросами.

Эльчин Шамилли в начале дискус-
сии поблагодарил Ширин Меликову 
за организацию грандиозной выстав-
ки, посвященной творчеству одного 
из основоположников азербайджан-
ской современной пейзажной живо-
писи и импрессионизма. После чего 
он пригласил собравшихся на дис-
куссию поразмышлять: являются ли 
произведения Саттара Бахлулзаде 
современным искусством или они 
остались в истории азербайджан-
ского искусства ХХ века? Как опре-
делить «современное» в искусстве? 
Как перевести с точки зрения смыс-
ла такие термины западной культу-
ры, как modern art и contemporary 
art, и др.?

Искусствовед поделился свои-
ми впечатлениями о выставке, ска-
зал, что приходил сюда дважды по-
сле открытия, и каждый раз, рассма-
тривая картины Саттара, открывал 
для себя нечто новое. 

- Эффект - закономерный. Чело-
век меняется, вместе с ним меняет-
ся и его мировоззрение, восприятие 
им чего-то. Некоторые художники 
не считают Саттара великим худож-
ником, - отметил Э.Шамилли, задав-
шись вопросом: удовлетворяет ли 
Саттар потребности современного 
человека и могут ли влиять на нашу 
повседневность и мировоззрение его 
полотна? - К сожалению, многие ху-
дожники, считающие себя новато-
рами современного жанра и при-
глашенные на встречу, не пришли 
на мероприятие. Рисование, живо-
пись и скульптуру история как бы 
отправила в архив прошлого, гово-
рят они. То есть заниматься этим се-
годня они считают неадекватным. 
Однако существует новое отноше-
ние, новая парадигма.

- Мастера изобразительного ис-
кусства претворяют в жизнь свое осо-
бенное видение мира. Саттар был 
крайне независим и свободолюбив. 
У него были свои взгляды, которые 
он ревностно отстаивал, он мог ви-
деть в привычном нам пейзаже фи-
лософскую форму, - говорит Зиятхан 
Алиев, заслуженный деятель искусств. 
- Ставить вопрос о приемлемости 
и неприемлемости Саттара в совре-
менное время считаю заблуждением. 
Великий мастер относился к своему 
делу с особенным благоговением. На 
всем протяжении своей творческой 

деятельности он несколько раз ме-
нял жанр написания своих картин, 
но при этом всегда оставался самим 
собой. Его картины сложно не уз-
нать. Критиковать Саттара - насто-
ящее дилетантство. Саттар привнес 
в живопись Азербайджана свою фи-
лософию. Своими картинами («Меч-
та земли», «Кяпаз», «Беседа с Богом» 
и др.) он призывает зрителей заду-
маться. Названия картинам он да-
вал осознанно, выражая свою лю-
бовь к родному краю. 

Когда в 1973 году из союзного 
Центра поступило указание переи-
меновать некоторые работы Сатта-
ра: «Озеро Гянджагель» в «Гейгель», 
а «Чинары Гянджи» на «Чинары Киро-
вабада», Саттар отреагировал весьма 
категорично: «Или эти работы оста-
нутся под теми названиями, кото-
рые я им дал, или я отзываю свои 
полотна с выставки», - продолжил 
Зиядхан муаллим. - И работы были 
продемонстрированы в Москве под 
первичными названиями. Т.е. худож-
ник призывал не предавать забвению 
древние топонимы, географические 
названия и приглашал изучать гео-
графию и историю Азербайджана. 

Это было его идеологией, его про-
пагандой Азербайджана, его фило-
софией. Сегодня мы возвращаем го-
родам, селам, рекам их настоящие 
исторические наименования. По-
тому кто отрицает современность 
Саттара, пусть задумаются над этим.

К слову сказать, на полотне Qədim 
ağac («Древнее дерево») я обратила 
внимание на мрачные и крадущиеся 
жуткие образы, ползущие в сторону 
вросшего корнями в землю древне-
го раздвоенного дерева. Может, это 
дерево - олицетворение разделенно-
го Азербайджана, наших предков, 
испокон веков живущих на этой 
земле, подумала я, а крадущиеся со 
всех сторон жуткие образы - недру-
ги, строящие козни нашему народу. 
В картине отчетливо проглядывает-
ся борьба художника против суще-
ствующего строя. Он не мог равно-
душно наблюдать за уничтожением 
нашей культуры.

- В 2009 году в штаб-квартире 
UNESCO торжественно отметили 
100-летний юбилей Саттара Бахлул-

заде. Международные эксперты, ис-
кусствоведы приезжали в Баку, что-
бы оценить оригинальность работ 
художника и соответствие их акту-
альности и современности, новейшей 
эпохе, - рассказывает З.Алиев, кото-
рый часто общался с художником 
у него в мастерской. - Международ-
ная передовая общественность дала 
оценку соответствия современности 
работам мэтра искусства. 

Можно ли сомневаться в актуаль-
ности его картин сегодня? Искусство 
давно вышло за рамки таких жанров, 
как живопись, графика, архитекту-
ра, и перешло к новому стилю. Кто 
Саттар Бахлулзаде сегодня? Нужен 
ли он сегодня или его, как Леонардо 
да Винчи, надо списать в архив? - за-
дается вопросом модератор.

Руководитель Бакинского центра 
искусств Yeni Gallery, искусствовед 
Рафаэль Гюльмамедов считает, что 
корифеи искусства могут быть оце-
нены по двум шкалам: взгляд на про-
изведение с исторической точки зре-
ния и оценка самого произведения: 

- Саттар Бахлулзаде всегда бу-
дет востребован и актуален. Саттар 
сам себя закодировал, - отметил экс-

перт. - Не каждому художнику свой-
ственно это. Он опережал свое вре-
мя. И поэтому я с уверенностью могу 
сказать, что его взгляды, его карти-
ны весьма актуальны.

- В таком случае можно ли утвер-
ждать, что в своем творчестве Сат-
тар работал в стиле абстракциониз-
ма? - прерывает его модератор. - Это 
ведь  универсальный вид искусства, 
который сегодня многими считает-
ся актуальным. В абстракционизме 
отсутствуют время и пространство. 

- Посетители экспозиции навер-
няка заметили, что три картины вы-
полнены белым по белому, - подклю-
чается к беседе театральный критик 
и литературный исследователь, пи-
сатель Идрис Гейдарли. - Саттар на-
столько приблизился к абстракцио-
низму, что на полотне отображал не 
реальные объекты. Художник при-
близился к условным обозначени-
ям, а условности и есть абстракция.

- В изобразительном искусстве есть 
такая сфера - герменевтика, и каж-
дый иносказательно воспринимает 

смысловой посыл картины… Не все 
могут увидеть здесь горы, - заметил 
Э.Шамилли.

- Какой посыл адресует нам Саттар 
этой картиной? - вторит ему писатель 
И.Гейдарли. - Существуют эстетиче-
ское и образное понятия искусства. 
Художественный образ всегда кон-
кретен и эмоционален. В простом ре-
месле образная модель не возникает. 
Эстетическая же деятельность - это 
особенность человеческого разума, 
она не производит художественных 
образов, это продукт мысли. Вот эти 
горы - это реальный художественный 
образ или их можно отнести к мыс-
лительному образу художника, вы-
раженному на полотне? Художник 
пишет, а считываю я, зритель. Что 
здесь важно: время или пространство?

- Вот это, - считает Э.Шамилли, 
- и приводит нас к современности. 
Можно ли сказать, что форма исче-
зает? - задается он вопросом. 

- Саттар - великий художник- 
авангардист и великий художник-ре-
алист. Он вполне достоин того, что-
бы отнести его к представителям ны-
нешних художников-авангардистов, 
- подчеркивает Р.Гюльмамедов. 

- Многие говорят, что Саттар 
вышел за рамки реализма. Но когда 
к нему обращались с этим вопросом, 
он обычно отвечал: «Я пишу свой ре-
ализм», - говорит саттаровед З.Алиев.

Сменяющие друг друга на экране 
монитора полотна художников раз-
ных стран сопровождались богатым 
на информацию комментировани-
ем модератора дискуссии Э.Шамил-
ли, который подытожил дискуссию: 

- Все наши вопросы упираются 
в мышление и философию. Сегодня 
границы изобразительного искусства 
полностью разрушены. Европейские 
художники используют в своих ра-
ботах древнее восточное мышление, 
сознание и условное обозначение, 
то есть как бы осовременивают их. 
Парадокс в том, что современный 
человек воспринимает это как со-
временное искусство, и оно уже не 
наше… Считаю, что наши художники 
должны быть более гибкими в этом 
смысле. Ведь восточная культура - 
это наша культура тоже и ее стоит 
преподносить современному чело-
веку несколько иначе, отталкиваясь 
от корней нашей исторической ин-
дивидуальности, и заявить о своей 
культуре, которая не только совре-
менна, но и вечна.

- Дискуссия прошла интересно, 
но сейчас я не об этом, - говорит Ши-
рин Меликова. - Обсуждению были 
представлены картины великого азер-
байджанского художника Саттара 
Бахлулзаде. Одна из них привлекла 
мое внимание, где багровыми кра-
сками написаны горы. Много было 
сказано об этой работе, она даже ста-
ла предметом спора... Я не художник 
и не искусствовед. Как по мне, на этой 
картине штрихообразно и обрыви-
стыми багровыми кровяными маз-
ками изображены не столько горы, 
сколько арабская вязь, которую, к со-
жалению, сегодня не все могут про-
читать, потому что много в советскую 
эпоху нас, азербайджанцев, оторва-
ли от мощного культурного пласта 
наследия, запретив писать арабски-
ми буквами и насильно внедряя ки-
риллицу. Я почему-то уверена, что 
на этом табло великий Саттар араб-
ской вязью написал письмо об этом 
и о последствиях этого и отправил 
месседж во Вселенную о тех годах, 
когда азербайджанский народ ли-
шили передовых умов и генофонда, 
проводили жестокие репрессии в от-
ношении и интеллигенции, и про-
стого люда, которые были не менее 
кровавые, чем в 90-е годы. 

Эту картину Саттара я раньше не 
видела. И это первое мое впечатление 
о ней. Я решила поделиться своим 
мнением в Facebook. А на дискуссии 
просто сказала, что вижу на картине 
арабскую вязь. Среди профессиона-
лов высказать свое мнение не осме-
лилась, просто поделилась поверх-
ностным видением, взглядом: это 
арабский шрифт.

Общественное объединение «Ре-
гиональное развитие» и Бакин-
ский книжный центр органи-
зовали встречу с молодежью, 
в ходе которой была представ-
лена новая книга под названием 
«История Отечественной вой-
ны. Восстановление территори-
альной целостности Азербайд-
жана - Фактор личности».

Как сообщили в Исполнительной 
власти города Баку, это издание яв-
ляется продолжением предыдущего 
издания, посвященного 44-дневной 
Отечественной войне. Она охваты-
вает важнейшие события, произо-
шедшие в Азербайджане за поство-
енный период.

В начале мероприятия, на кото-
ром присутствовали волонтеры объе-
динения «Региональное развитие», 
активная молодежь, ветераны вой-
ны, общественные деятели минутой 
молчания почтили память общена-
ционального лидера Гейдара Алиева 
и погибших за освобождение и тер-
риториальную целостность Азер-
байджана героев. Также был проде-
монстрирован видеоролик, посвя-
щенный созданию книги.

Директор Бакинского книжного 
центра Гюнель Анар гызы, привет-
ствуя участников, поделилась свои-
ми впечатлениями о книге. «Говорят, 
что любое великое явление стано-
вится видимым во всей своей пол-
ноте лишь с большого расстояния, 
- сказала она. - Глубина и масштаб 
выдающейся политики уважаемого 
Президента Ильхама Алиева стано-
вятся ясны людям только с течени-
ем времени. Книга, которую мы со-
брались здесь представить, являет-
ся прекрасным инструментом для 
осознания дальновидной полити-
ки Президента Ильхама Алиева».

На мероприятии выступили пред-
ставитель Общественного объедине-
ния «Региональное развитие» Айтадж 
Аждарли, ветеран Отечественной 
войны Гадир Дашдемиров, пред-
ставитель активной молодежи На-
зрин Гусейнова и другие. Они под-
черкнули значимость нового изда-
ния для изучения азербайджанской 
истории, анализа победы и достиже-
ний в поствоенный период, а также 
их правильного донесения до буду-
щих поколений.

В своих выступлениях они от-
метили, что новая книга «История 
Отечественной войны. Восстанов-
ление территориальной целостно-
сти Азербайджана - Фактор лично-
сти» является продолжением преды-

дущего издания, которое завоевало 
широкую популярность и было опу-
бликовано на 10 языках. 

Особое внимание в книге уделе-
но роли Президента Ильхама Алие-
ва, чей выдающийся интеллект и му-
дрое руководство сделали возмож-
ным достижение славной Победы 
и проведение масштабных восста-
новительных работ.

В книге также рассказывается 
о широкомасштабных работах по 
восстановлению культурно-исто-
рического наследия, осуществляе-
мых по инициативе Фонда Гейдара 
Алиева и его руководителя, Перво-
го вице-президента страны Мехри-
бан Алиевой.

Пользуясь случаем, директор Ба-
кинского книжного центра Гюнель 
Анар гызы от имени участников ме-
роприятия поздравила Президента 
Ильхама Алиева с днем рождения, 
поблагодарив его за великие дела, 
которые он сделал для Азербайд-
жанского народа.
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Великий мастер Саттар Бахлулзаде писал свой реализм

Когда в 1973 году из союзного Центра поступило 
указание переименовать некоторые работы Сат-

тара Бахлулзаде, художник отреагировал весь-
ма категорично: «Или эти работы останутся под 

теми названиями, которые я им дал, 
или я отзываю свои полотна с выставки»

Современность, 
искусство и мы...

Ценный источник
Бакинской молодежи представлена новая книга 

Европейская экономическая ко-
миссия ООН (UNECE) исследо-
вала лучшие мировые практики 
для агентства, которое планиру-
ется создать в сфере «зеленой» 
энергетики в Грузии.

В данном исследовании деятель-
ность Государственного агентства по 
возобновляемым источникам энер-
гии (AREA) при Министерстве энер-
гетики Азербайджанской Республи-
ки также была показана в качестве 
примера, сообщили в Министерстве 
энергетики АР.

В упомянутых рекомендациях 
отражен богатый опыт, накоплен-
ный Азербайджаном в сфере воз-
обновляемой энергетики.

В отчете упоминаются деятель-
ность AREA в сфере обеспечения эф-
фективного использования возобнов-
ляемых источников энергии в Азер-
байджане, его участие в реализации 
государственной политики в этой 
сфере, а также успешные проекты, 
способствующие применению «чи-
стых» энергетических технологий.

Отдел информации

Международное признание
Опыт Азербайджана в сфере «зеленой» энергетики 

приведен в качестве примера

Причем глава Римско-като-
лической церкви настолько ис-
казил исторические реалии, что 
впоследствии больше не возвра-
щался к этой теме», - напомнил 
глава AVİM.

Он отметил, что никогда еще 
в истории в Армении, в Иреване 
не создавалось представитель-
ства Ватикана. Однако и этот 
шаг был предпринят Иреваном. 
«В октябре 2021 года состоялась 
официальная церемония от-
крытия нунциатуры Ватикана в 

Армении», - напомнил дипломат.
А.Кылыч привлек также вни-

мание к еще одному «модному на-
правлению» политики Армении 
- развитию связей с Индией, от-
куда сегодня налажены активные 
поставки вооружения Иревану.

«При этом формируется иде-

ологическая база армяно-индий-
ского диалога. В Армении сегодня 
публикуются многочисленные из-
дания о неких глубоких историче-
ских связях с Индией», - конста-
тировал глава анкарского центра.

Отдел политики
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